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Не только в вестибюле УПИ,

но и около главпочтамта 
можно увидеть фотографии 
иэ Жіиэии ССО УПИ «Грена
да», «Импульс», «Вега», 
«Гиенэя», «Вероника» и 
других.
. Уже неделю там висит эк
спозиция, посвященная 25- 
летию движения ССО

Свердловской области. Ав
тор большинства фотогра
фий — выпускник физико- 
технического факультета 
УПИ, бывший редактор фо
тохроники УПИ, а также 
бывший бригадир ССО 
«Феникс» Анатолий Черей.

В парткоме института

«ЗНАМЕНКА» — ФЕСТИВАЛЬ ССО. Фото А. ЧЕРЕЯ.

«Как дела?»
задали мы вопрос политехникам накануне нового 
учебного года. И вот какие получили ответы:

Олеся Домбровская, сту
дентка группы Хт-297, 
финалистка конкурса 
«Мисс «Весна УПИ-88»:

— Жду, когда начнутся 
занятия. Уж в этом году 
Зуду только учиться. Тем 
более семестр, говорят, 
тяжелый. Новые предме
ты — сопромат, филосо
фия. К сессии бы без дол
гов выйти — не повторить 
предыдущих ошибок.

Вообще прошлый год 
был су/масшедший какой- 
то. Первое, что выбило 
из учебной колеи,-— озна
комительная экскурсия на 
пыіхшинский завод «Урал
электромедь». Точнее — 
в гальванический цех. 
Первое впечатление ужас
ное. «Неѵжели мне здесь 
когда-нибудь придется ра
ботать?». Пыль, грязь, ис
парения. Мысли, навер
ное, у всех тогда были по
хожие. А я подумала так 
и испугалась: что же де
лать? На специальность 
свою «Технология элект
рохимических произ
водств» поступила вроде 
сознательно. Конечно, го
ворили, когда принимали 
документы, что специаль
ность вредная для здо
ровья. Но рядом тоже 
сплошь были девчонки. 
Вот я и решилась. А пос
ле той экскурсии снова 
призадумалась: - тѵда ли 
поступила? И еще раз 
выбрала для себя свою 
специальность.

Только успокоилась, 
стала втягиваться в уче
бу — читаем' с подругами 
объявление о конкурсе 
«Мисс «Весна УПИ-88». 
Решили — рискнем. На 
третий тур прошла я од
на. Подругам повезло или

не повезло, сейчас уж и 
не знаю. Ведь ни на пер
вом', ни на втором турах 
столько зрителей не было.
И потом — организацион
ная суета, сплошные на
кладки — с костюмами, 
прическами. Во время кон
курса переодеться — то
же проблема: от фотогра
фов — не спрятаться. Вот 
только снимки мне так и 
не удалось увидеть. Пла
тья приходилось подши
вать, прикреплять на хо
ду. Сколько было слез!

В общемі, после конкур
са попала в больницу. 
Спасибо девчонкам из 
группы — если бы не они, 
летнюю сессию не сдала 
бы.

Все лето Пробыла в го
роде. Кстати, после кон
курса наш телефон тре
щал от постоянных розыг
рышей, звонков. Мама 
даже отключала и прята
ла телефон. И когда по
звонили со Свердловской 
киностудии и предложили 
сняться в рекламном ро
лике, подумала: снова ро
зыгрыш. Потом оказа
лось — правда. Мы с Ири
ной Назаренко, студент
кой группы Эт-361, тоже 
финалисткой конкурса 
«Мисс «Весна УПИ-88», 
по ходу этого ролика де
монстрировали образцы 
обуви советско-итальян
ского производства. Эта 
обувь изготовляется мос
ковской фирмой «Заря» 
по импортной технологии 
и на зарубежном оборудо
вании.

А потом была отработ
ка в институте: врачи за
претили ехать в «колхоз». 
Красила, мыла, убирала,

в общем, как все освобож
денные.

Но теперь это позади. С 
понедельника — занятия. 
Скорей бы. Соскучилась 
по своей группе.

Е. С. Кодес, доцент ка
федры общей физики, 
к. т. и.:

— Буквально на днях 
закончила принимать эк
замены. у студентов радио- 
фака, восстановившихся в 
институте после службы 
в армии. Сдавали они 
курс физики за целый се
местр. И надо сказать, 
сдавали успешно. Экзаме
ны принимала у них с 
удовольствием. Особенно 
запомнились ответы Анто
на Гаревских (Рт-289), 
Андрея Ильиных (Рт-288), 
Игоря Маркова (Рт-281а), 
Василия Ольховикова (Рт- 
280), Дмитрия Гусельни- 
кова (Рт-289), Радика 
Латьмюва (Рт-289). Но 
вообще^то старались все. 
График занятий в течение 
месяца был очень напря
женный — по пять-шесть 
часов работы, не было 
времени и на обычную не
дельную подготовку к эк
замену.

Но, армейцы занима
лись с желанием. Пред
ставляете, все 70 восста
новившихся по вызовѵ де
каната явились в инсти
тут. Так, видно, деканат 
сумел объяснить необхо
димость занятий. Иначе 
бы. восстановившимся при
шлось догонять однокурс
ников в течение семестра 
(ва два года поменялись 
части курсов). Появились 
бы дополнительные слож
ности и с изучением дру
гих дисциплин.

Мне легко работалось с 
этими студентами. Подку
пал их интерес к учебе. 
Была спокойна и за ауди
торию (на радиофаке да
ли самую лучшую), и за  
учебную литературу (в 
библиотеке пошли на
встречу просьбе радиостов 
и обеспечили всех студен
тов и задачниками, и учеб
никами).

Хочу пожелать студен
там — сохранить интерес 
к учебе на весь год!

Ампхон Дуангдыон, 
Кхун Буапхенгнан и Ван 
Чантхаватдк Ампхай, пер
вые н пока единственные 
лаосцы, ставшие студен
тами нашего института:

— С понедельника бу
дем заниматься в своей 
группе Эт-104, — гово
рит Кхун. — Пока про
должаем учить русский 
язык. В УПИ мы с шесто
го октября.

— Сентября, — попра
вила Ампхон и улыбну
лась. — Три с половиной 
года учились в Ленинград-

Накануие нового учеб
ного года в системе по
литического образования 
были проанализированы 
итога работы прошедше
го года и рассмотрены 
задачи на будущий. От
мечено, что в УПИ сло
жился достаточно силь
ный состав руководите
лей теоретических семи
наров: 62  процента —
коммунисты, в основ
ном — доктора наук. Ак
тивно начал работу совет 
теоретических семинаров.

Основа всех форм по

литучебы сегодня -  
чение материалов 
.партийной конференции. 
В постановлении партий
ного комитета сказано, 
что необходимо поддер
живать активное, творче
ское изучение проблем 
перестройки в экономи
ческой, политикоправо
вой, идеологической об
ластях жизни советского 
общества, поиск форм 
эффективной учебно-на

учной и воспитательной 
работы со студентами.

ском энергетическом тех
никуме, год — на подго
товительных курсах, а с 
языком все равно бывают 
трудности.

— Расскажи, как мы 
сюда приехали, — по
просил ее Ван.

Все трое переглянулись, 
рассмеялись и Ампхон 
охотно начала свой рас
сказ:

— В техникуме читали 
списки распределения. 
Дошла очередь до нас. 
Слышим« «УПИ». А что 
это за институт, среди нас 
никто толком не знал. Да 
и из 500  лаосцев, обучаю
щихся в СССР, никого ту
да еще ни разу не посы
лали. Почему-то решили: 
институт находится в 
Уральске, в Казахстане. 
Поехали. На вокзале у 
милиционера спрашиваем: 
«Где институт?». А нас—- 
в милицию. За казахов

приняли. Ночь мы пере
ночевали в отделении. По
том все выяснилось. Нас 
отпустили и даже на по
езд посадили — денег на 
билеты уже не было.

— Но к УПИ добра
лись на такси, — вставил 
Кхун. — Живем в обще
житии радиофака. Каждый 
день ходим на занятия в 
институт. Ждем писем из 

Вьентьяна, из дома, Лаос 
так далеко отсюда. Уви
деть своих можем только 
через год, в каникулы, 
летом.

Добавим, что студенты- 
лаосцы являются членами 
организации народно-рево
люционной молодежи Лао
са. Все они до учебы в 
СССР успешно закончили 
одиннадцатилетку, успели 
поработать на разных 
предприятиях Вьентьяна. 

Материал^ подготовила
ЕВГЕНЬЕВА.

•+  К 70-ЛЕТИЮ КОМСОМОЛА

Золотые Звезды УП И
Прочитай и подумай. 

Отложи ненадолго дела и 
пойми тех, о ком здесь 
речь. Они /были студен
тами нашего института, 
комсомольцами. Время 
все дальше уносит собы
тия тех лет, имена геро
ев меркнут в иашей па
мяти. Вряд ли нынешние 
студенты УПИ знают име
на тех, о ком будет рас
сказано в этом материа
ле, а судьбы и подробно
сти их жизней стали лишь 
казенной принадлежно
стью поблекших стендов. 
Впрочем, это — тема со
всем другого материала, 
моя задача сегодня—рас
сказать о людях, которые 
жили, сидели в этих же 
аудиториях, мечтали о 
счастье, любили, но были 
отличными от других — 
по мере мужества, ри

ска, преданности Родине.
Имя Николая Иванови

ча Кузнецова стало леген
дарным, оно известно каж
дому мальчишке в нашей 
стране. Но далеко не все 
знают, что он учился в 
Уральском индустриаль
ном институте (так в на
чале тридцатых называл

ся УПИ), на вечернем и 
заочном отделениях. Об 
этом периоде его жизни 
остались воспоминания со
трудников конструктор
ского отдела Уралмаша, 
где он работал, а так
же — А. Ф. Овчиннико
вой, в то время сотрудни
цы институтской библио- 
ки. Знавшим его студен

том бросалась в глаза его 
опрятность, всегда на
крахмаленная сорочка. В 
читальном зале он уси
ленно штудировал техни

ческую литературу на не
мецком языке. Обожал 
Блока, Горького. Нередко 
в кругу друзей с вооду
шевлением декламировал 
«Песню о Соколе». Любил 
революционные песни, 
мечтал о времени, когда в 
нашей стране будет мно
го своих первоклассных 
технических специалистов. 
Защищал он диплом на 
немецком языке, и по от
зывам ученых и заведую
щей кафедрой иностран
ных языков О. М. Весел
киной — сделал это блес
тяще.

Когда началась война, 
Николай Александрович 
Аникин заканчивал учебу 
на инженерно-экономиче
ском факультете. «Те
перь защищать Родину, 
а не диплом», -г- сказал

(Окончание на 2 стр.)



НЕИЗВЕСТНЫЕ ЛНЦЙ
«С огнем не шути:

сгореть можно!».
(В. Маяковский).

«Загорелось как-то не
обыкновенно, быстро и 
сильно, как не бывает да
же Нрн бензине».

(М. Булгаков. «Мастер 
н Маргарита»),

Пожар девятого студен
ческою корпуса — это 
Тайна, Покрытая Мраком. 
Здесь, словно в доброт
ном детективе,— н неиз
вестные злоумышленники, 
я таинственный ночной 
телефонный звонок, н со
рванный с петлями замок, 
н полное алиби всех от
ветственных лиц, и даже 
материальный ущерб, хо
тя и не столь существен
ный.

Интересно? Тогда за 
мной, читатель, ікак пи
сал Незабвенный Михаил 
Булгаков! Заглянем в тайну.

...Часть корпуса, на
ходящаяся на капиталь
ном ремонте, была без- 
людна н холодно смотре
ла йа студгородок глаз
ницами частично выбитых 
ÖKOH. Заведующая обще
житием Нина Семеновна 
Надеева спокойно спала 
дома. Спали в жилой ча
сти представители обслу
живающего персонала. 
Вахтер 4 - А. Баскаков в 
два ночи сдал дежурство 
коллеге С. Л. Бывалину. 
Никто в общежитие не 
входил, в этом вахтер 
Клялся потом всеми свя
тыми.

Было тихо.
Раио-рано утром в 

квартире Надеевой раз- 
, дался тот самый стран
ный телефонный звонок 
И неизвестный в не очень 
литературных выражени
ях поинтересовался у 
взявшего трубку мужа, 
спит ли его супруга.

А  в начале восьмого в 
общежитие зашел дворник 
н сообщил: из-под крыши 
идет дым. Горел чердак 
жилой части корпуса.

Пожарная часть рядом, 
машины прибыли в счи
танные минуты. Кинув
шаяся открывать нм чер
дак кастелянша вдруг 
обнаружила, что ее энту
зиазм напрасен: замок
сорван.

Вот что рассказывает 
младший инспектор 1-й 
СВПЧ Виктор Деиисюк:

— Пожар был потушен 
быстро. Сообщили нам, 
конечно, вовремя. Если 
бы промедлили немного—

огонь мог распространить
ся на все здание, уйти в 
переборки, и тогда его, 
как торф, не потушишь. 
Выгорело бы все. Здание 
старое, сухое. А если бы 
там были люди — неиз
бежны жертвы: паника,
дым, электропроводку 
бы выбило.

А ведь девятый кор
пус у пожарных считал
ся самым лучшим в студ- 
городке с точки зрения 
пожарной безопасности! 
Ирония судьбы? Да нет...

Ущерб от пожара неве
лик: выгорело 28 квад
ратных метров чердачно
го помещения, в денеж
ном выражении — 47
рублей с полтиною. Но 
вспомните слова инспек
тора: если бы были лю
ди, если бы не сообщили 
вовремя... На рубли ли 
шел бы тогда счет или 
на человеческие жизни? 
И именно это заставляет 
более подробно разобрать
ся в причинах пожара в 
благополучном корпусе, 
где есть специальный ка
бинет по противопожар
ной безопасности, где 
все жильцы н обслужи
вающий персонал проин
структированы, чего нель
зя делать, дабы не дай 
бог...

Официальная версия 
пока что такова: неизве
стные лица проникли на 
чердак, н в результате 
неосторожного обращения 
с огнем приключились 
уже известные нам По
следствия.

Кто они, эти лица? 
Откуда они взялись, ес
ли через вахту никто не 
проходил? Вот это и есть 
начало покрытой мраком 
тайны.

Вот что считает зам. 
декана металлургическо
го факультета по быту
В. М. Карпов:

— Да ведь половина 
корпуса — без окон, ту
да с улицы при желании 
проникнуть очень просто. 
А потом перейти из ре
монтируемой части в жи
лую и забраться на чер
дак.

Чтобы убедиться в 
этом, я побывал возле 
корпуса. Прав, прав Вла
димир Михайлович! Хоть 
по крыше душевой на 
второй этаж, хоть по по
жарной лестнице — на 
любой. Даже сейчас, поч
ти через месяц после по
жара окна гостеприимно 
открыты для ночных не
званых гостей.

Спрашивается: кому
среди ночи надо лезть на 
чердак и разводить там 
костер (именно костер, 
потому что от одного или 
даже нескольких окурков 
чердак, пол которого за
сыпан шлаком, не заго
рится)?

В. М. Карпов считает: 
скорее всего это пацаны, 
школьники. Частенько 
они возле общежития ве
чером кучкуются. Не раз 
сообщали об этом в ми
лицию, но мер стражи 
порядка не принимали. А 
ведь ребятки не книжки 
на скамеечках почитыва
ли, бывало И бутылки 
там позванивали. Ночка 
холодная была, расходить
ся не хотелось, вот и 
решили поискать уютное 
местечко, а заодно и обо
греться...

Но — это предположе
ние. Говоря языком де
тектива — версия. Со
всем иную версию рожда
ет тот злосчастный зво
нок. Тут искушенный в 
шерлокхолмсовскнх " де
лах читатель сразу пред
положит поджог, совер
шенный злоумышленни
ком, причем хорошо зна
комым с комендантом.

Оставим в стороне вер
сии, пусть ими занимают
ся те, кому за это платят 
деньги, и пусть они в кон
це концов все же разве
ют мрак тайны.

Мы же поговорим о ве
щах более прозаических. 
Окна были открыты? От
крыты. Кто-нибудь ночью 
обходил здание? Нет, 
только сейчас, после по- 
жара, заведен ночной 
сторож, обязанность ко
торого — следить за со
стоянием здания. Значит, 
неизвестным лицам были 
созданы все условия.

И даже сейчас, честно 
говоря, ннкто от «подоб
ного не застрахован. Ок
на открыты. Более того: 
рядом с корпусом — ог
ромная куча мусора 
(следствие капремонта), и 
если она загорится — об
щежитие охотно «под
держит» эту игру с ог
нем. Тушить же его 
(вспомним инспектора!) 
сложно. На подобные ку
чи пожарные постоянно 
указывают, требуют их 
ликвидации. Как видите, 
пока жареный петух, пу
щенный от «неосторожно
го обращения с огнем», 
не клюнет иного в темя, 
такое явное нарушение 
будет, как говорится,

иметь место.
Вообще у пожарных к 

студгородку замечаний 
немало. Не везде есть 
первичные средства по
жаротушения; несмотря 
на категорические запре
ты, студенты пользуют
ся электронагревательны
ми приборами с откры
той спиралью. Беспеч
ность, старинная надежда 
«на авось» при обраще
нии с огнем приводят к 
последствиям страш
ным — желательно об 
этом помнить.

А как обстоят дела в 
учебных корпусах? Этот 
вопрос я задал старшему 
инженеру СВПЧ Влади
миру Семеновичу Попову. 
Перелистав толстую кни
гу, он сообщил, что в 
течение 1987-88 годов в 
помещениях института за
регистрировано шесть слу
чаев загораний. Ну, это 
ерунда, скажете вы. Ма
ло, да и пожара-то ведь 
не было!

— Если бы хоть одно 
загорание расширилось до 
пожара, последствия да
же трудно себе предста
вить, — утверждает В. С. 
Попов. — Учебные кор
пуса института считаются 
повышенной пожарной 
опасности: сложная пла
нировка, огромное коли
чество людей, постройки 
старые, в случае пожа
ра трудно найти очаг за
горания,..

Плюс к этому — часто 
загромождены или вовсе 
закрыты на замки эвакуа
ционные выходы. Явно

недостаточно первичных 
средств пожаротушения.

Причины загораний? 
Замыкание электропро
водки (не отключена 
энергия после рабочего 
дня), курение в неполо
женных местах. Это ку
рение — страшный сон 
пожарных. Если, предпо
ложим, службу главного 
энергетика можно заста
вить более тщательно сле
дить за состоянием элек
трооборудования, то за
ставить студентов курить 
только там, где разреше
но, и бросать окурки толь
ко туда, куда можно, 
сложнее в тысячу раз. 
Был мне рассказан изу
мительный случай, когда 
10 августа в туалете Фт 
на четвертом этаже горе
ли в закутке тряпки и 
мелкий инвентарь убор
щицы — из-за окурка!!! 
А стоявшие рядом ребя
та спокойно стояли рядом 
и курили. Ннкто даже 
пальцем не пошевельнул, 
хотя, сами понимаете, во
ды в кране хватало. На 
замечание прибежавшей 
на запах дыма комендан
та корпуса Р. Р. Сали
мовой они меланхолично 
заметили: «А зачем ту
шить? Мы тут ни при 
чем, мы поступать при
ехали...».

Не думаю, что их от
ношение изменится, когда 
они станут студентами. 
Такие от силы 01 набе
рут, чем сами небольшой 
огонь потушат, да и то, 
когда уже жарко рядом 
с ним стоять станет. Го-

Колхозная

мозаика
Итоги студенческой 

осенней страды сейчас 
подводятся, о них более 
конкретно и подробно со
общим позднее. В це
лом — очень неплохо.I

Что касается той доли, 
что досталась сотрудни
кам нашего института, то 
здесь похуже. Низкая 
урожайность картофеля 
требует второй и даже 
третьей подборки (они 
дают дополнительно до 
15 центнеров с га). Это 
не всегда вызывало по
нимание и восторг. Из-за 
плохой подготовки к рабо
те приходилось даже от
менять несколько раз вы
езды в поле. И тем не 
менее не редкость, когда 
работы хватало всего на 
несколько часов, что не 
могло не расхолаживать.

Трудно идет подборка 
моркови (урожайность 
385 центнеров с гекта
ра). Видимо, придется 
увеличить число выез
дов. На уборке капусты в 
этом году впервые по
пробуем применить ме
ханизмы.

Даже небольшой опыт 
применения показал, что 
надо более активно вне-' 
дрять бригадный подрг- 
И организация работ 
лее высокая, и на зара
боток не жалуются, и го
раздо меньше приходит
ся отвлекать людей с ка
федр и факультетов.

Реально оценивая сло
жившееся положение с 
уборкой урожая, нужно 
сказать, что по крайней 
мере на ближайшую пяти
летку сельское хозяйст
во нашей области несмо- 
жет обойтись без нашей 
помощи. Из этого и надо 
исходить. Другого выхо
да пока нет.

рн оно все огнем!
Не могу понять: при

выкли мы к пожарам, 
что ли? Вот ежели на 
АЭС пожар — это да! А 
в общаге — ерунда. Но 
причнна-то у пожаров что 
иа АЭС, что в туалете од
на — халатность, раз
гильдяйство. И гибнут в 
огне и имущество, и лю
ди. Слишком дорогая 
цена.

И. ЛЮБАРСКИИ.

ЗОЛОТЫЕ ЗВЕЗДЫ УПИ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.). 
он и пошел доброволь
цем в армию. Окончил 
артучилище, под Сталин
градом он был уже капи
таном, и артиллеристы 
его гаубичной батареи 
уничтожили там 59 фа
шистских танков и баталь
он пехоты. Гремели зал
пы его дивизиона и на 
полях Курской битвы. И 
вот — Днепр, который 
Гитлер хвастливо назвал 
«линией обороны собст
венного дома». Форсиро
вание водной преграды 
потребовало огромных 
усилий. Враг то и дело пе
реходил в контратаки. 
Ночью 30 сентября 1943  
года, когда авиация и ар
тиллерия противника про
должали наносить удары 
по переправам, дивизион 
Аникина, погрузив ору
дия и боеприпасы на са
модельные плоты, пер
вым из дивизии вступил 
на западный берег. За

бесстрашные действия 
Н. А. Аникину было при
своено звание Героя Со
ветского Союза.

Бадьин Владимир Ива
нович, так же, как и Н. А. 
Аникин, с которым они 
учились в одной группе, 
встретил войну дипломни
ком. Вместе они окончи
ли военное училище. Его 
дороги войны были дру
гие, но через Белгород и 
Харьков привели батарею 
старшего лейтенанта Бадь
ина тоже к Днепру. После 
форсирования реки совет
ские части были контр
атакованы. О том, что бы
ло дальше, рассказывает 
фронтовая газета: «Когда 
батарея была на марше, 
из-за бугра показались не
мецкие танки, а на флан
гах — самоходные пуш
ки. За танками двигались 
автомашины с пехотой. 
Старший лейтенант Бадь
ин приказал: «Машины 
подпустить, без моей 
команды не стрелять!». Ба

тарея с ходу разверну
лась, и — только танки 
приблизились на семьсот 
метров — ударили все 
орудия. Сразу загорелись 
три танка, следующий 
залп разнес в щепы пять 
автомашин, запылали еще 
три танка, остальные по
вернули обратно.

Гитлеровцы предприня
ли более массированный 
натиск. «Сначала на по
зиции советских бойціов 
двинулись 24 танка, за 
ними еще 44  и бронема
шины. Бадьин с наблюда
тельного пункта батареи 
корректировал огонь ар
тиллерии соединения, ус
пешно поражавшей скоп
ление врага. Фашисты на
правили к наблюдатель
ному пункту несколько 
танков и бронемашин, и 
те остановились от него 
в двух метрах. «Перене
сите огонь на меня», — 
приказал командир. А 
дальше вспоминает сам 
Владимир Иванович: «И

сразу же три артполка 
начали месить место, где 
мы находились. Десять 
танков противника заго
релись сразу. Больше я 
ничего не видел... Очнул
ся в госпитале и вскоре 
узнал, что удостоен зва
ния Героя Советского Со
юза».

Окрестил Днепр в своей 
купели и нарек народным 
героем Николая Ивано
вича Сыромятннкова.
Скромным рабочим па
реньком начинал он свой 
жизненный путь, одновре
менно учился в вечернем 
энергетическом технику
ме. Работал конструкто
ром, а с 1935 года — 
студент У И И. С успехом 
его закончил и поступил 
в аспирантуру, где заста
ла его война. Он стал 
артиллеристом. Пушки 
его батареи истребляли 
врагов на Сталинградском 
фронте и Курской дуге, а 
в конце сентября 1943  
года его подразделение

первым прорвалось к про
сторам Днепра. На пон
тонах, под огнем и бом
бежкой переправлялись 
они среди ночи на другой 
берег. Двадцать дней сто
яли насмерть, удерживая 
небольшой плацдарм. Ла
вины атак на горстку ар
тиллеристов накатывались 
одна за другой. Пробова
ли их посчитать, но на се
мидесяти сбились... Ког
да подоспели наши части, 
перед позициями артилле
ристов скособочилась 
мертвая громада фашист
ского ганка, повсюду бы
ли остатки трех вражес
ких батарей, автомашины 
и семь повозок.

После войны Герой Со
ветского Союза Н. И. Сы
ромятников работал в 
УПИ — заведующим ка
федрой теоретической теп
лотехники, профессором. 
Год назад его не стало, 
но все, кто знал его, пом
нят этого скромного и од
новременно наделенного

большим чувством собст
венного достоинства чело
века, поэта: оказывается, 
он всю жизнь писал сти
хи...

Николай Епимахов,
юноша из Нижнего Таги
ла, после школы поступил 
в УИИ, но закончить его 
не дала война. И в этой 
судьбе Днепр сыграл ре
шающую роль. В первый 
же боевой день дивизион 
Епимахова, стреляя с от
крытых позиций, уничто
жил 15 пулеметов, шесть 
противотанковых орудий. 
Потом Николай Михай
лович был послан в тыл 
противника, где устано
вил наблюдательный
пункт. Два дня по радио 
он корректировал огонь 
нашей артиллерии, унич
тожившей до 35 автома
шин с войсками и боепри
пасами. За выполнение 
этого приказа Н. М. Епи
махов был удостоен зва
ния Героя Советского 
Союза.



ИМЕНИ ВЕДУЩИХ УЧЕНЫХ

В ОДНОМ из книжных 
магазинов перед вхо
дом в зал со «сво

бодным доступом» висит 
объявление: «Портфели и 
сумки не оставлять». Все 
асио. Либо кто-то когда- 
то что-то оставил и уже 
кто-то другой это оставлен
ное «увел», а у продавцов 
были непривтности, либо 
(пора, пора привыкать и к 
этому!) — а этом магазине

книгу, благополучно вер- 
нулса домой.

Но вот чего а никак не 
могу уразуметь, так это 
причину следующего ка
муфлета. В вузах сущест
вует оправдавшая себя 
форма поощрения выпуск
ников — рекомендация для 
поступления в аспирантуру, 
которую выдает ГЭК. В этом 
случае каждый, получив
ший диплом с такой реко-

К семидесятилетию ин
ститута предлагается вве
сти премии имени веду
щих ученых — создателей 
научных школ и направле
ний. первых организато
ров учебного и научного 
процессов УПИ. Премии 
будут присуждаться уче
ным. коллективам кафедр, 
лабораторий, научных 
групп, авторам научных 
разработок, открытий и 
изобретений.

На конкурс могут пред
ставляться научно-иссле
довательские работы по 
актуальным проблемам 
общественных и техниче
ских наук в виде моно
графий, научных отчетов, 
внедренные изобретения, 
проданные лицензии:

— В области металлур
гии черных и цветных 
металлов, физической хи
мии, обработки метал
лов — премия имени В. Е. 
Грум-Гржимайло.

Профессор Владимир 
Ефимович Грум-Гржимай
ло — организатор и руко
водитель кафедр метал
лургии стали и металлур
гических печей.

— В области химии и 
химической технологии — 
премия имени И. Я. По- 
стовско го.

сано: «рекомендуется обу
чение в аспирантуре», а 
про соискательство ничего 
не сказано. Так что ииз-
з-зя — и асе!

Стоят молодые люди с 
рекомендациями перед 
дверями отделов аспиран-

Снимать ли рюкзак?
просто доверяют покупате
лям.

Но в, будучи человеком, 
получившим закалку в эпо
ху застоя и стагнации, и 
будучи в то же время че
ловеком, возвращающимся 
с сельхозотработок с не 
очень крупным рюкзаком 
за плечами, остановился 
перед этим императивом в 
глубокой задумчивости. То 
есть: снимать рюкзак или 
не снимать! Если между 
портфелем и сумкой раз
личие довольно-таки зыб
кое, то рюкзак резко отли
чается и от того, и от той.

Одним словом, в риск
нул, рюкзак ие сиял и ни
кто меня под руки не вы
вел, и я, купив хорошую

мендацией, может, не «от
рабатывая» положенного 
срока в качестве молодого 
специалиста, незамедли
тельно поступать а аспиран
туру.

Но вот, как оказалось, в 
соискатели поступить уже 
нельзя: это противоречит
инструкции. Вам в очную 
аспирантуру! Пожалуйста! 
А вам в заочную! Со всем 
иашим благорасположени
ем! А вы куда! В соиска
тели! Прямо таи сразу! 
Низ-з-зя! Можно только че
рез... то есть, спустя... или, 
как это! — по истечении. 
Одним словом, на будущий 
год. Ах, у вас рекоменда
ция! Давайте-ка посмотрим. 
Ну вот, там же ясно напи-

туры многочисленных ву
зов нашей необъятной стра
ны и мучительно думают: 
что это! Может быть, тот 
министерский. В а к о в с к и й  
или бог его знает чей еще 
деятель, который сочинил 
этот документ, просто упу
стил из виду, что соиска
тельство — это тоже метод 
подготовки кандидатов на
ук, только а самой простой 
форме, так сказать, на мед
ные деньги! Или тот, кто 
первым предложил выда
вать рекомендации в аспи
рантуру, а погоне за лако
ничностью упустил фра
зу «...и прикрепление к ка
федре в качестве соиска
теля ученой степени и 
т. д.» в формулировке этой

Исаак Яковлевич По- 
стовский — профессор, 
доктор химических наук, 
заслуженный деятель на
уки и техники РСФСР, 
действительный член Ака
демии наук СССР, дваж
ды лауреат Государствен
ной премии СССР, был 
заведующим кафедрой ор
ганической химии, созда
тель уральской школы хи
миков - органиков.

— В области электро
техники — премия имени 
И. В. Стецулы.

Иван Владимирович 
Стецула — профессор, 
был заведующим кафед
рой теоретической элек
тротехники.

— В области строитель
ства, строительной меха-

' пики, технологии, строи
тельных конструкций — 
премия имени С. А. Ро- 
гицкого.

Станислав Андреевич 
Рогицкий — профес
сор, доктор техниче
ских наук, член-коррес
пондент Академии строи
тельства и архитектуры 
СССР, был заведующим 
кафедрой строительной 
механики.

— В области экономи
ки — премия имени Г. А. 
Пр.уденского.

рекомендации, поскольку 
посчитал, что и так все яс
но'

Молодежь стоит в раз
думья. Она еще наивна и 
ие зимет, что инструкции 
для то. о и пишутся, чтобы 
плюрализм знал свое ме
сто. Из инструкции должно 
быть четко ясно, когда мо
жно «сразу», а коіда «че
рез», «спустя», и «по ис
течении». С одной сторо
ны, это тоже не лишняя 
забота, иногда это бывает 
жизненно важно. А вот в 
данном случае мне, старо
му воробью, приходит в 
голову мысль: «А не ил
люстрация это того самого, 
ставшего классическим, 
примера, когда по форме 
вроде бы все правильно, а 
по существу — издеватель
ство!».

Кроме того, я всерьез 
обеспокоен будущим отече
ственной науки. И так-то 
аспирантура в вузах низве
дена до символического со
стояния: ветераны инсти
тута иногда изволят шу
тить — дескать, отделы 
есть, а аспирантуры нет. 
А теперь вот даже с соис-

Герман Александрович 
Пруденский — профес
сор, доктор экономических 
наук, член-корреспондент 
АН СССР, основатель 
школы по внутрипроизвод
ственным резервам, соз
датель и руководитель ка
федры экономики и орга
низации машинострои
тельных предприятий, был 
директором Уральского 
политехнического институ
та.

— В области механики 
и машиностроения — пре
мия имени Г. П. Михай
лова.

Григорий Петрович Ми
хайлов, профессор, доктор 
технических наук, осново
положник метода сварки и 
наплавки трехфазной ду
гой, был руководителем 
кафедр строительной ме
ханики и металлических 
конструкций, экскаваторо- 
строения, технологии сва
рочного производства.

— В области теплотех
ники, теплоэнергетики — 
премия имени В. А. Каря
кина.

Виктор Александрович 
Карякин— профессор, док
тор технических наук, 
крупный специалист по 
расчетам процессов горе-

кательством на ровном ме
сте паузу выдерживаем. И 
я вполне допускаю, что 
кое-кто из молодых людей, 
собраашихся а долгое и 
трудное хождение за тя
желыми крохами научной 
истины, махнув рукой, сни
мет рюкзак и отложит по
ход, чтобы потом, когда- 
нибудь, через, спустя и по 
истечении, вернуться к не
му, начать и — естествен
но! — ускоренными темпа
ми, догоняя и опережая, 
добиваться результатов «на

ния, был заведующим ка
федрой котельных устано
вок и общей теплотехни
ки.

— В области физики— 
премия имени И. К. Ки
коина.

Исаак Константинович 
Кикоин — заведующий 
кафедрой физики УПИ с 
1937 по 1944 гг., акаде
мик, Герой Социалистиче
ского Труда, заместитель 
директора института им. 
Курчатова, четырежды 
лауреат Государственной 
премии, лауреат Ленин
ской премии.

— В области матема
тики, радиотехники, теле
механики, автоматизации, 
вычислительной техни
ки — премия имени А. С. 
Качко.

Аркадий Семенович 
Качко — директор инсти
тута с 1937 по 1951 г. 
ГІарттысячник, крупный 
организатор, инициатор 
создания радиотехниче
ского факультета.

Предлагаем обсудить 
этот проект. Ваши допол
нения, изменения направ
ляйте в научно - исследо
вательскую часть инсти
тута.

уровне» и т. д. А может 
быть, и вообще никогда.

Быть может, составители 
инструкции этого и доби
ваются! Таи сказать, раз
ведка боем! Естественный 
отбор.

И все-таки хочется ве
рить, что именно в УПИ 
должны найтись люди, су
мевшие сломать эту более 
чем нелепую преграду.

К>. ЕГОРОВ, 
профессор, 

зав. кафедрой 
радиохимии.
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Война позвала Володю 
Дышинского в ноябре 
1941 года, когда он учил-, 
ся на черметфаке. После 
пехотного училища он —  
гвардии лейтенант, коман
дир взвода разведки. Во
енные пути-дороги приве
ли и его к великой реке. 
Днепр был готов принять 
у Дышинского, как и у 
его собратьев из УИИ, эк
замен на высшую меру 
мужества и воинского уме
ния!

Разведчик всегда впе
реди. Ночью 30 сентября 
1943 года Дышинский пе
реправляется со своим 
взводом на другой берег 
за «языком». Подползли 
к траншее, и командир 
прыгнул туда первым. Пе
ред ним оказался обер-еф- 
рейтор. Сбив его с ног, 
Владимир с бойцами до
ставил немца в часть. По
лученные сведения были 
ценными. Вскоре — сно
ва вылазка в тыл врага. 
Там, у кухни мотострелко
вого полка, он схватил за
зевавшегося гитлеровца, 
оглушил его и, втолкнув 
в оказавшийся поблизости 
мотоцикл, во весь дух

промчался через немец
кие позиции.

Герой Советского Союза
В. Дышинский погиб на 
подступах к Кривому Ро
гу.

Овеяна славой воинская 
судьба Степана Михай
ловича Черепанова, закон
чившего в 1944 году хи
мико-технологический фа
культет.

Его звездным часом 
стали Яссы. Гитлеровцы 
упорно отстаивали этот 
опорный пункт. Полковая 
артиллерия вела массиро
ванный огонь по вражес
ким укреплениям, на ба
тарею непрерывно нака
тывались волны контр
атак. Черепанов увидел, 
как ранило одного из на
водчиков, сам повел 
стрельбу. Расчеты таяли 
на глазах. Стреляя из пу
шек, автомата и писто
лета, капитан сражался 
более трех часов. Выло 
уничтожено восемь огне
вых точек и около пяти
десяти фашистов. Вскоре 
он писал родителям: «Мо
жете прочесть «Правду» 
за 10 февраля 1944 года 
и поздравить меня с при
своением звания Героя

Советского Союза». Он 
погиб через несколько ме
сяцев, в Венгрии.

На севере, над суровы
ми водами Баренцева мо
ря, начал свою фронтовую 
службу Михаил Петрович 
Бороннн, выпускник ме
таллургического факуль
тета. Гвардии лейтенант, 
штурман авиационного 
звена, он воевал в составе 
авиаэскадрильи гвардей
ского минно-торпедного 
полка Северного флота. 
Классный мастер своего 
дела, он в любую погоду 
выводил самолеты на цель 
с ювелирной точностью. 
Но в какие бы перепле
ты Михаил ни попадал, 
он оставался мужествен
ным: двадцать два выле
та на его счету, пять тор
педных атак, и в резуль
тате — на дно ушли вра
жеские суда общим водо
измещением 18 тысяч 
тонн. Герой Советского 
Союза М. П. Воронин по
гиб в мае 1944 года.

В конце войны под Бер
лином оказался выпуск
ник строительного фа
культета Борис Петрович 
Лысенко. Их гаубичная 
батарея внезапно подвер

глась нападению против
ника. Гитлеровцы пыта
лись взять ее в тиски. 
Создалась критическая 
обстановка. Под жесто
чайшим огнем капитан 
Лысенко успел развер
нуть свою батарею, и при 
поддержке автоматчиков 
разведчики истребили вра
жеский десант. Сам он 
был тяжело ранен в го
лову. За этот подвиг ка
валеру четырех орденов 
Б. П. Лысенко посмертно 
присвоено звание Героя 
Советского Союза.

До осени прошлого го
да мы не знали, что еще 
один питомец нашего ин
ститута воевал по самой 
высшей мерке воинского 
мастерства и человеческо
го духа.

К начальнику учебной 
части И. С. Пехташеву за
шел студент физтеха и 
рассказал, как его пожи
лой попутчик в поезде, 
узнав, что он— из политех
нического, припомнил, как 
в годы войны ему дове
лось служить вместе с 
Коноваловым, закончив
шим этот же институт, ко
торому было присвоено 
звание Героя Советского

Союза. Проверили архив: 
такой учился. Остальные, 
события восстановили чле
ны группы «Поиск» коми
тета ВЛКСМ.

С юности Павел Коно
валов был, что называ
ется, рабочей косточкой: 
трудился кочегаром паро
воза, слесарем, шофером. 
Потом — учеба в индуст
риальном институте, на 
специальности «Сварка». 
Когда началась война, он 
работал инженером сва
рочного бюро одного из 
заводов, имел бронь. Но 
он добился отправки на 
фронт, воевал на Курской 
дуге, получил контузию. 
В июне 1944 года был 
назначен парторгом тан
кового батальона. Фрон
товые товарищи вспоми
нают: «Стоит ему один 
раз поговорить с кем-то, 
и между ними устанавли
вается взаимопонимание, 
доверие, чуть ли не друж
ба. Магия какая-то!».

Их танковая бригада в 
составе 5-й ударной ар
мии участвовала в январе 
1945 года в наступлении 
на Висленском плацдар
ме. Капитан Коновалов 
находился в боевых поряд

ках оатальона и личным 
примером воодушевлял 
танкистов. Об этом сви
детельствует наградной 
лист капитана: «При про
рыве переднего края обо
роны противника капитан 
Коновалов одним из пер
вых прошел минное поле 
и ворвался в траншеи 
противника, где уничто
жил более 50 гитлеров
цев, подавил артбатарею 
врага, и вышел вместе с 
другими танками к реке 
Пилица, успешно форси
ровал ее и обеспечил на
шим частям переправу».

Прорыв расширялся, ос
тавались позади города. 
Впереди еще один — Фри- 
денберг. Здесь машину 
Коновалова подбили. Пе
хота, бежавшая за тан
ком, вперед не пошла, за
легла, прижатая огнем. 
Коновалов открыл крыш
ку люка, и, выскочив с 
пистолетом в руке, за
кричал: «За мной, пехо
та! Вперед!». Пехотинцы 
бросились на врага. В этой 
схватке капитан Конова
лов пал смертью героя.

Н. СЕЛИВАНОВ, 
доцент кафедры 
истории КПСС.



«ЛЕТО-88» +  СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

В «Молодежном канале» Всесоюзного радио про
звучало короткое сообщение о состоявшемся в Тал
лине международном фестивале рок-групп «Лето- 
88», в котором приняли участие 26 групп из Шести 
стран мира. В работе фестивального пресс-центра 
принимал участие сотрудник нашего института 
Н. Грахов.

Наш корреспондент попросила его поделиться 
впечатлениями об этом событии.

— Рок-фестиваль меж
дународного уровни впер
вые состоялся в нашей 
стране. Почему для его 
проведения была выбра
на Эстония?

— Идея такого мероп
риятия не могла возник
нуть на пустом месте. А 
Эстония имеет большой 
опыт в организации фес
тивалей современной му
зыки. В течение десяти 
лет они ежегодно прово
дятся в Тарту. У респуб
лики давние дружеские 
связи с Финляндией, и 
фестиваль они организо
вывали совместно. С од
ной стороны, это были 
Таллинский клуб легкой 
музыки, государственная 
республиканская филар
мония. С другой — ком
мерческая радиостанц”я 
«Радио-1». Эстонцы пре
доставили для проведе
ния фестиваля знаменитое 
Таллинское Певческое по
ле, вмещающее 100 ты
сяч зрителей, гостиницы, 
транспорт. А финны — 
■отличнейшую свето- и 
звукоаппаратуру, привез
ли специальную сцену и 
все технические средства, 
включая «ксероксы» и пи
шущие машинки.

В итоге советская сто
рона затратила на фести
валь 300 тысяч рублей, 
зарубежная — полмиллио
на долларов.

— Такой уровень зат
рат требует н соответст
венной отдачи.

— Естественно. На

фестивале были звезды  
рока даровой величины 
«Биг кантри» «Паблик
имидж лимйтед».

— Кто представлял на 
фестивале нашу страну?

— Кроме эстонских 
групп, «Динамик» (с Вла
димиром Кузьминым) и 
«Диалог».

— Чем объясняется вы
бор последних групп?

— Недоумение понят
ное. Ведь эти группы сей
час не являются по-насто
ящему популярными в 
стране. Одно из объясне
ний, которое довелось ус
лышать мне на фестива
ле: участие «Динамика» 
и «Диалога» обусловлено 
их помощью в приглаше
нии Стива Хэккета и ар
гентинской группы «Ля 
торрэ».

Анализ фестиваля на 
страницах газет еще пред
стоит. Но уже сегодня 
очевидно его значение. 
Получен опыт проведения 
подобных мероприятий. 
Советские любители рока 
увидели и услышали 
«живьем» звезд мирового 
класса, сопоставили их с 
современными отечествен 
ными рок-группами.

Ведь что поклон
ники рока, скажем 
у нас, в Свердловске, зна
ют о его мировом уров
не? Лишь то, что может 
предоставить им Цент
ральное телевидение и 
Шувакиш. А это в боль
шинстве своем даже и не 
вчерашний день рока.

Вряд ли кто знает, какой 
ансамбль и почему сейчас 
на волне популярности в 
Америке, Италии. Англии.

И то, что международ
ный фестиваль в Таллине 
состоялся, дает шанс на
деяться на продолжение 
знакомства с миром ро
ка. его современным уров
нем и советских любите
лей этого музыкального 
направления.

— Вернемся к ходу фес
тиваля. Что в нем было 
самым сенсационным?

— Пожалуй, само появ
ление «Паблик имидж ли- 
митед». Группу, создал 
после распада «Секс пис- 
толз» (первая английская 
панк-группа) Джонни Рот- 
тен. Напомню, «Секс пис- 
толз» являлась музыкаль
ным идеологом англий
ских панков. После распа
да группы Роттен вернул
ся к своему гражданско
му имени Лайдон, по его 
признанию, отмежевался 
от движения «панк» и со
здал «Паблик имидж ли- 
митед», исполняющую бо
лее нежную и мелодич
ную музыку. Но привкус 
панка все же сохранился 
и здесь.

Когда Лайдона спроси
ли на пресс-конференции, 
как он относится к тому, 
что в советских газетах 
его называли в свое вре
мя фашистом, он невоз
мутимо ответил: «Пресса 
вообще любит навешивать 
ярлыки».

— А чем интересны 
были другие участники?

— Высокой интелли
гентностью и музыкаль
ной тонкостью запомни
лось выступление Стива 
Хэккета, одного из луч
ших гитаристов мира. Он 
представил на фестивале 
программу, в основе ко
торой произведения в 
классической манере

для акустической гитары.
Модную в Великобри

тании шотландскую груп
пу «Биг кантри» отличает 
от других национальный 
колорит. В гитарном зву
ке порой слышится зву
чание волынки. Двухчасо
вое представление этой 
группы было интересным 
и волнующим зрелищем.

Ярким бы ло/и' выступ
ление «Лззи нан», кото
рая играет музыку в ма
нере, стилистически похо
жей на присущую Дэви
ду Боуну середины се
мидесятых годов.

Среди эстонских групп, 
принимавших участие в 
«Лете-88», заметно‘ выде
лялась группа «Ультима 
Тхуле». Название перево
дится — «загадочный се
верный остров». Такой 
вот романтичный образ.

— Естественно, возни
кает вопрос: как смотре
лись бы на фестивале наи
более популярные среди 
молодежи ансамбли «Ки
но», «Наутилус», «Аква
риум»?

— Пусть это и непатри
отично, но, думается, не 
лучшим образом. Ведь они 
делают пока еще первые 
робкие шаги на мировой 
музыкальной площадке. 
Артем Троицкий, автор

одной из наиболее успеш
но продаваемых за рубе
жом советских книг «На
зад в СССР: история ро
ка в Советском Союзе», 
недавно вернувшись из 
США, выразился по это
му поводу ещ е жестче. Он 
сказал, что любопытст
вом американцев, интере
сующихся советским ро
ком, движет скорее не 
жажда музыкальных по
знаний. а азарт, близкий 
чувству коллекционера 
жуков, который уже име
ет в своих коробочках и 
белого, и черного, а те

перь захотел еще и се
ребристого.

Прошедший в Таллине 
фестиваль еще раз дока
зал, что трезвые оценки 
необходимы и в рок-музы
ке. Уж слишком много за 
последнее время в совет
ской прессе появилось 
многообещающих публи
каций о грядущих ус
пехах советских рок-музы
кантов иа международной 
сцене. Если и случаются 
такие, то важно без лиш
него восторга разобраться 
в их причине.

Записала
Е. КОТЕЛЬНИКОВА.

Діш книги предлагает
Г. ОСТРОВСКИЙ. *Заха

рий Зограф*. Книга о бол
гарском живописце первой 
половины прошлого века.

Ю. АВСЯННИКОВ. «,До
миника Трезини*. Книга 
посвящена творчеству та
лантливого зодчего первой 
трети XV III века, первом

архитекторе Петербурга.
Н. ПОЛЯКОВ. фФридрих 

Людвиг Шредер». Книга о 
великом немецком актере, 
режиссере и театральном 
деятеле эпохи Просвеще
ния.

В материале «Цифры и факты» («ЗИК» №. 34) 
было ошибочно указано, что кафедра «Детали ма
шин» — выпускающая. Приносим извинения кол
лективу механико-машиностроительного факульте
та.

Соколов Всеволод Митрофанович
23 сентября скончался 

профессор кафедры тео
ретической механики Все
волод Ммтрофаноамч Со
колов.

Он проработал в УПИ 55 
лет: с 1930 по 1985-й, про
шел путь от ассистента до 
заведующего кафедрой.

всеволода Митрофано
вича любили студенты и 
иоллеги по работе: за ин
тересные лекцни, сердеч
ное отношение к людям.

доброту. Он неоднократно 
признавался лучшим лек
тором института, написал 
прекрасные учебные посо
бия по курсу теоретической 
механики, был одним из 
пионеров внедрения учеб
ного телеяидеиия в инсти
туте. Активное участие ком
мунист В. М. Соколов при
нимал и а общественной 
жизни института. За много
летнюю плодотворную ра
боту а УПИ он был на

гражден орденом Трудо
вого Красного Знамени.

В годы войны майор Со
колов храбро защищал Ро
дину и был награжден че
тырьмя орденами и многи
ми медалями.

Память о Всеяолоде 
Митрофанояиче Соколове 
сохранится в сердцах всех, 
кто его знал.

ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ.

Программа

«Студенческая семья»
150 тысяч человек, или 

10 процоито* Всех студен
те* страны, состоят в (ра
но. Как помочь ям Совмес
тить учббу я заботу о 
самьоі

Эту пробному будет ре
шать комплексная програм
ма «Студенческая самая», 
разработанная Государст
венным комитатом СССР 
по народному образова
нна, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

Рассказывает начальник 
управления социального 
развития народного обра
зования в. Драгомир.

— Прежде всего новая 
програма позволит студен
ческим семьям в ближай
шее время получить опре
деленный статус. К сожале
нию, долгое аремя семьи 
• Вузах существовали «по
лулегально». Лишь дяа го
да назад было примято по
ложение, позволяющее се
мейным парам проживать а 
общежитии вместе. Но про
блема от этого не степа 
монаа острой: по нашим
подсчетам, около 60 про
центов студенческих семей 
нуждаются а общежитии.
Предоставить ж е им до не
давнего времени мы ниче
го Не могли. В обычных 
студенческих общежития«, 
особенно коридорного ти
па, с общими умывальни
ками .и туалетами, санэпи
демстанции запрещают про
живание детей, а специаль
ных семейных общежитий у

нас очень мало. Могу на
м еть лишь два в Москве— 
в МГУ и институте нефти 
и газа, общежития Киев
ского и Львовского поли
технических институтов, 
мЮкяуэоаский молодеж
ный комплекс для семей
ных студентов в Харькове и 
такой же — а Кемерове.

Поэтому программа «Сту
денческая семья» прежде 
асаго должна решить про
блему совместного прожи
вания семейных студентов.
Уже а октябре этого года 
мы совместно с Госкомар- 
хитектуры объявим всесо
юзный конкурс на лучший 
проект студенческого об
щежития. Надеемся в сле
дующем году получить го
товые проекты. Это долж
ны быть особые комплек
сы, аесьма отличающиеся 
от обычных рабочих обще
житий. Здесь Должны быть 
предусмотрены не только 
детские комбинаты, мед
пункты, молокораэдаточ- 
ные, но и залы для заня
тий, комнаты проектирова
ния, залы вычислительной 
техники. Словом, проекты 
должны учитывать, что се
мейные пары будут здесь 
ие только воспитывать де
тей, но И учиться. Такие 
общежития нужно возвести 
очень быстро: наша цель— 
обеспечить всех студентов 
жильем до 1995 года.

Многие студенческие 
семьи живут ■ своем горо

де, поэтому не могут пре
тендовать на общежитие.
Мы предлагаем отдавать 
таким семьям во времен
ное пользование освобож
дающиеся сейчас комнаты 
в коммуналках. Можно бы
ло бы создавать целые 
«студенческие« квартиры. 
Конечно, программа «Сту
денческая семья» ориенти
рует руководство вузов, 
общественные организации 
иа создание обстановки 
наибольшего благоприятст
вования семейным студен
там. Мы считаем, что они 
могут заниматься по инди
видуальному графику, ра
зумно сочетая обучение и 
семейные обязанности. В 
оставшееся яремя смогут и 
подрабатьмать, обеспечи
вая семью материально. В 
ближайшее время я круп
ных городах при бюро по 
трудоустройству будут соз
даны секции, ориентиро
ванные на семейных сту
дентов. Не останутся а сто
роне и самк вузы: а летнее 
время будут организованы 
семейные студенческие от
ряды, молодым семьям бу
дут предоставляться ссуды, 
я том числе и безвозмезд
ные, предполагается час
тичная оплата вузами про
ката предметов домашнего 
обихода, льготное питание.

• .  ИВАНОВ.
(«Известия», 11 сентября 
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+  Больше сорока лет 
действует в УПИ секция 
альпинизма и скалолаза
ния — одна из сильней
ших в Свердловской об
ласти. Тренерскую работу 
ведут здесь заслуженный 
тренер РСФСР, участник 
восхождения на Эверест
С. Ефимов, мастер спорта 
международного класса
А. Лебедихин, заслужен
ный тренер РСФСР А. Пи- 
ратинский. а также не
давние выпускники УПИ 
мастера спорта С. Шух-

ман и В. Останин.
Ежегодные занятия по 

теории и практике альпи
низма, тренировки по 
скалолазанию, лыжным 
гонкам, общей физической 
подготовки завершаются 
выездом в альпинист
ские лагеря, расположен
ные в высокогорных рай
онах Памира, Тянь-Шаня, 
Кавказа.

Спортивная и общест
венная жизнь секции ос
нована на самоуправле
нии. В подготовительный

период ребята организуют 
вечера отдыха, встречи с 
известными спортсменами, 
спортивные выезды на 
скалы и турпоходы. На 
антресолях четвертого эта
жа главного учебного кор
пуса находится информа
ционный уголок секции— 
традиционное место
встреч и общения ребят. 
Всех, кого манят к себе 
горные вершины и слож
ные скальные трассы, 
ждут здесь каждый день 
в 14.10.


